

**IMPLEMENTASI *CIVIC VIRTUE* MELALUI PROGRAM PATROLI
SIBER SEBAGAI BENTUK PENCEGAHAN HOAKS DI MASYARAKAT
KOTA BANDUNG**

(Studi Kasus Subdit V Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat)

SKRIPSI

*Diajukan Guna Memenuhi Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan
Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan*



Disusun Oleh :

Tedi Eza Mulyadi

NIM 1909911

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN PANCASILA DAN KEWARGANEGARAAN
FAKULTAS PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
BANDUNG
2023**

**IMPLEMENTASI *CIVIC VIRTUE* MELALUI PROGRAM PATROLI
SIBER SEBAGAI BENTUK PENCEGAHAN HOAKS DI MASYARAKAT
KOTA BANDUNG**

(Studi Kasus Subdit V Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat)

Oleh :

Tedi Eza Mulyadi

NIM. 1909911

diajukan untuk memenuhi kewajiban dan syarat guna memperoleh gelar
Sarjana Pendidikan Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan

© Tedi Eza Mulyadi

Universitas Pendidikan Indonesia

Agustus 2023

Hak cipta dilindungi Undang-Undang.

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian,
dengan dicetak ulang, *fotocopy*, atau cara lainnya yang tanpa izin penulis.

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

TEDI EZA MULYADI

1909911

**IMPLEMENTASI *CIVIC VIRTUE* MELALUI PROGRAM PATROLI
SIBER SEBAGAI BENTUK PENCEGAHAN HOAKS DI MASYARAKAT
KOTA BANDUNG**

(Studi Kasus Subdit V Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat)

disetujui dan disahkan oleh pembimbing:

Pembimbing I



Prof. Dr. Cecep Darmawan, S.Pd., S.IP., S.A.P., S.H., M.H., M.Si.
NIP. 19690929 199402 1 001

Pembimbing II



Dwi Iman Muthaqqin, S.H., M.H.
NIP. 19861206 201504 1 001

Mengetahui,

Ketua Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan



Dr. Susan Fitriyasari, M.Pd.
NIP. 19820730 200912 2 004

LEMBAR PENGESAHAN PENGUJI

Skripsi ini telah diuji pada

Hari/Tanggal : Selasa, 29 Agustus 2023

Tempat : Gedung FPIPS UPI

Panitia Ujian Terdiri dari

1. Ketua :



Dr. Susan Fitriasari, M.Pd.
NIP. 19820730 200912 2 004

2. Penguji :

Penguji I



Prof. Dr. Karim Suryadi, M.Si.
NIP. 19700814 199202 1 001

Penguji II,



Dr. Leni Anggraeni, M.Pd.
NIP. 19840222 200912 2 014

Penguji III



Dr. Asep Mahpudz, M.Si.
NIP. 19661108 199203 1 002

PERNYATAAN PENULIS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini,

Nama : Tedi Eza Mulyadi
NIM : 1909911
Program Studi : Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan
Fakultas : Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul **“IMPLEMENTASI *CIVIC VIRTUE* MELALUI PROGRAM PATROLI SIBER SEBAGAI BENTUK PENCEGAHAN HOAKS DI MASYARAKAT KOTA BANDUNG (STUDI KASUS SUBDIT V SIBER DITRESKRIMSUS POLDA JAWA BARAT)**

beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam Masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karyasaya ini.

Bandung, Agustus 2023

Tedi Eza Mulyadi
NIM. 1909911

KATA PENGANTAR

Puji dan Syukur peneliti panjatkan atas kehadiran Allah SWT. dzat yang maha kuasa, atas nikmat dan karunia-Nya yang dianugerahkan-Nya kepada penulis sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan maksimal. Shalawat serta salam semoga tercurah limpahkan kepada junjungan Baginda Nabi Muhammad SAW, kepada keluarganya, para sahabat, dan sampai kepada kita sebagai umatnya. *Alhamdulillah*, atas ridho-Nya peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “IMPLEMENTASI *CIVIC VIRTUE* MELALUI PROGRAM PATROLI SIBER SEBAGAI BENTUK PENCEGAHAN HOAKS DI MASYARAKAT KOTA BANDUNG (Studi Kasus Subdit V Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat)”

Skripsi ini peneliti ajukan sebagai syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan pada program studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Pendidikan Indonesia.

Peneliti mengucapkan terima kasih kepada seluruh pihak yang telah membantu, mendukung dan memotivasi dalam proses penyusunan skripsi ini sehingga peneliti dapat mengatasi semua kendala, hambatan, dan kesulitan yang peneliti alami. Semoga kebaikan yang sudah diberikan, dibalas oleh Allah SWT. dengan ganjaran yang berlipat. Selain itu, peneliti juga menyadari alam penulisan skripsi ini masih banyak kesalahan dan kekurangan. Maka dari itu, peneliti sangat mengharapkan kritik yang membangun serta saran untuk perbaikan di kemudian hari. Disamping itu, peneliti juga berharap bahwa skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembaca pada umumnya, dan peneliti pada khususnya, *aamiin*.

Bandung, 20 Agustus 2023

Tedi Eza Mulyadi
NIM. 1909911

UCAPAN TERIMA KASIH

Yang pertama, peneliti ucapkan puji dan Syukur kehadirat Allah SWT. karena atas rahmat, ridho, dan nikmat yang telah diberikan oleh-Nya kepadapeneliti sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini. Sholawat dan salam semoga tecurah limpahkan kepada Rasulullah Baginda Nabi Muhammad SAW. yang telah menyibakkan jalan yang gelap gulita menjadi jalan yang terang benderang bagi umat manusia.

Peneliti mengucapkan terima kasih kepada seluruh pihak yang telah membantu serta terlibat dalam penelitian dan penyusunan skripsi ini. Bagiantulisan ini peneliti ingin mengucapkan terima kasih kepada:

1. Kedua orang tua, Mamah Dewi Hardyanti dan Bapak Asep Kamal, yang telah memberikan dukungan berupa doa, kasih sayang, perhatian, dan materi yang tiada henti-hentinya hingga peneliti sampai pada tahap ini. Semoga mamah dan bapak, selalu diberikan kesehatan, umur yang panjang, dan selalu diberikan limpahan rezeki oleh Allah SWT. aamiin.
2. Keluarga peneliti, Aa Ari Mulyana, Teh Annisa Komaranisa, sepupu peneliti Arini Jennaira Medina, dan nenek peneliti Nin Dedeh. Terima kasih atas doa dan dukungannya yang telah diberikan, semoga dengan pencapaian ini dapat membanggakan kalian, aamiin.
3. Prof. Dr. Cecep Darmawan, S.Pd., S.IP., S.A.P., S.H., M.H., M.Si. selaku dosen pembimbing I yang telah memberikan bimbingan, arahan, dan juga masukan terbaik kepada peneliti, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini. Terima kasih Prof., semoga selalu diberikan umur yang panjang, sehat wal'afiat, rezeki yang melimpah dan tetap menjadi inspirasi bagi mahasiswa, aamiin.
4. Bapak Dwi Iman Muthaqin, S.H., M.H. selaku dosen pembimbing II yang telah memberikan bimbingan, arahan, dan juga masukan terbaik kepada peneliti, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini. Terima kasih Pak, semoga selalu diberikan umur yang panjang, sehat wal'afiat, rezeki yang melimpah dan tetap menjadi inspirasi bagi mahasiswa, aamiin.

5. Prof. Dr. M. Solehuddin, M.Pd., M.A., selaku Rektor Universitas Pendidikan Indonesia
6. Dr. Agus Mulyana, M.Hum., selaku Dekan FPIPS Universitas Pendidikan Indonesia
7. Dr. Susan Fitriyari, M.Pd., selaku Ketua Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan Program Sarjana FPIPS UPI yang selalu dengan sabar memotivasi mahasiswanya
8. Prof. Dr. Cecep Darmawan, S.Pd., S.IP., S.A.P., S.H., M.H., M.Si., selaku dosen pembimbing akademik, yang selalu memberikan arahan baik dalam penyusunan proposal skripsi maupun ketika masa-masa perkuliahan, Terima kasih Prof., semoga selalu diberikan umur yang panjang, sehat wal'afiat, rezeki yang melimpah dan tetap menjadi inspirasi bagi mahasiswa, aamiin.
9. Seluruh dosen Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraanyang telah mencurahkan khazanah ilmunya kepada peneliti selama perkuliahan.
10. Pihak administrasi Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan yang telah memberikan pelayanan administrasi terbaik bagi mahasiswanya.
11. Bapak Dr. Hermawan, S.Pd., M.M.Pd., M.H. selaku Panit 1 Unit 2 Subdit Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat, yang telah mengizinkan peneliti untuk melaksanakan penelitian di Patroli Siber, Subdit V Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat.
12. Bapak Gilang selaku anggota Patroli Siber, Subdit V Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat, yang telah membantu peneliti dalam proses penelitian dan telah memberikan kemudahan dalam memberikan informasi-informasi penting terkait dengan penelitian.
13. Bapak Alfianto Yustinofa, S.E. selaku Ketua Jabar Saber Hoaks, yang telah mengizinkan peneliti untuk melaksanakan penelitian di Jabar Saber Hoaks.
14. Bapak Andrean Mulyadi, S.Kom. selaku bagian analis data Jabar Sabe Hoaks yang telah membantu peneliti dalam proses penelitian dan telah memberikan kemudahan dalam memberikan informasi-informasi penting, terkait dengan penelitian.

15. Untuk yang selalu kebersamai, dan menjadi *support system* peneliti sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini, terima kasih sudah hadir dan sabar sampai saat ini, bubel.
16. Sahabat seperjuangan dari MOKAKU hingga saat ini, Nita Raspiniah, Elia Winengsih, Ikhfan Rifai, Padil Tambunan, dan Suci Mulyati. Yang senantiasa memberikan *support* dan semangat kepada peneliti sampai akhirnya peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini, Terima Kasih.
17. Sahabat-sahabat sebagai tempat bercerita, bersenang-senang, dan berkeluh kesah mengenai dunia perkuliahan dan lainnya, yakni Aby Putri Wijaya, Alya Chaerunisa Agustina, Farah Fauziah Salsabila, Zafira Tania, AzzahiraDillasari, Elsa Nur Azizah, Adzie Ahmad Fauzan, dan Salsabila Zakiya, Terima kasih.
18. Teman-teman PKn 2019-A sebagai teman senasib seperjuangan selama menjalani dunia perkuliahan, terima kasih atas cerita dan pengalamannya. Semoga kita sukses dengan jalannya masing-masing.
19. Rekan-rekan PPLSP, Guru, dan para murid SMPN 5 Kota Bandung yang telah memberikan pengalaman terbaik dalam menjadi guru.
20. Teruntuk pihak-pihak lainnya yang tidak dapat penulis sebutkan satupersatu, terima kasih atas dukungan, motivasi, dan nasihatnya baik secara langsung maupun tidak langsung. Semoga kalian selalu berada dalam lindungan Allah SWT. Aamiin.
21. Untuk diri saya sendiri, yang sampai titik ini mampu untuk bertahan, berjuang, bekerja keras, berusaha sekuat tenaga, dan memilih untuk tidak menyerah walaupun banyak cobaan yang datang silih berganti, terima kasih sudah kuat sampai akhir.

ABSTRAK

**TEDI EZA MULYADI (190911), IMPLEMENTASI *CIVIC VIRTUE*
MELALUI PROGRAM PATROLI SIBER SEBAGAI BENTUK
PENCEGAHAN HOAKS DI MASYARAKAT KOTA BANDUNG
(STUDI KASUS SUBDIT V SIBER DITRESKRIMSUS
POLDA JAWA BARAT)**

Penelitian ini dilatar belakangi oleh maraknya kasus penyebaran berita hoaks yang mengakibatkan kurangnya sikap disiplin dan tanggung jawab masyarakat dalam menanggapi berita hoaks. Salah satu bentuk respon Kepolisian Republik Indonesia dalam menanggapi permasalahan tersebut adalah dengan membentuk Patroli Siber yang berada di bawah Subdit V Siber Ditreskrimsus Polda Jawa Barat. Tujuan penelitian ini yaitu untuk mengetahui bagaimana pelaksanaan program Patroli Siber dalam mengimplementasikan *civic virtue* Masyarakat sebagai pencegahan hoaks. Penelitian dilaksanakan di kantor Ditreskrimsus Polda Jawa Barat yang beralamat di Jalan Soekarno Hatta No.748, Cimenerang, Kecamatan Gedebage, Kota Bandung, Jawa Barat. Metode penelitian yang digunakan adalah studi kasus dengan pendekatan penelitian kualitatif dan Teknik pengumpulan data menggunakan observasi, wawancara, dan dokumentasi. Hasil yang diperoleh dari penelitian ini menyatakan bahwa Patroli Siber dari segi pelaksanaannya sudah memiliki program yang baik dan terstruktur. Untuk dari segi kendala, Patroli Siber memiliki beberapa kendala baik internal maupun eksternal yang cukup mempengaruhi pelaksanaan Patroli Siber, sehingga pelaksanaan Patroli Siber masih belum maksimal. Dan dari segi pengaruh, keberadaan Patroli Siber belum secara signifikan dirasakan pengaruhnya, dikarenakan pelaksanaannya yang terhambat oleh kendala. Sehingga dari penelitian ini ditemukan bahwa Patroli Siber masih kurang dalam mengimplementasikan *civic virtue* Masyarakat sebagai bentuk pencegahan hoaks melalui program- programnya.

Kata kunci : Patroli Siber, *Civic Virtue*, Hoaks

ABSTRACT

TEDI EZA MULYADI (190911), CIVIC VIRTUE IMPLEMENTATION THROUGH CYBER PATROL PROGRAM AS A FORM OF PREVENTING HOAXES IN BANDUNG CITY COMMUNITIES

(CASE STUDY OF SUBDIRECTORY V CYBER DIRECTORATE OF SPECIAL CRIMINAL INVESTIGATIONS)

This research is motivated by the rampant cases of spreading fake news which results in a lack of discipline and social responsibility in responding to fake news. One form of response from the Indonesian National Police in responding to this problem is by forming a Cyber Patrol which is under Sub Directorate V Cyber Ditreskrimsus Polda West Java. The purpose of this study is to find out how the Cyber Patrol program is implemented in implementing community civic virtue as a prevention of hoaxes. The research was conducted at the West Java Polda Ditreskrimsus office which is located at Jalan Soekarno Hatta No.748, Cimenerang, Gedebage District, Bandung City, West Java. The research method used is a case study with a qualitative research approach and data collection techniques using observation, interviews, and documentation. The results obtained from this study state that the Cyber Patrol from an implementation point of view already has a good and structured program. In terms of obstacles, Cyber Patrol has several internal and external constraints which have quite affected the implementation of Cyber Patrol, so that the implementation of Cyber Patrol is still not optimal. And in terms of influence, the existence of Cyber Patrol has not had a significant impact, because its implementation has been hampered by obstacles. So from this research it was found that Cyber Patrol is still lacking in implementing Community civic virtue as a form of preventing hoaxes through its programs.

Keywords : Cyber Patrol, Civic Virtue, Hoax

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	
PERNYATAAN PENULIS	i
KATA PENGANTAR.....	ii
UCAPAN TERIMA KASIH	iii
ABSTRAK	vi
ABSTRACT	vii
DAFTAR ISI.....	viii
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR GAMBAR.....	xii
BAB I.....	1
PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Identifikasi Masalah.....	9
1.3 Rumusan Masalah.....	10
1.4 Tujuan Penelitian	10
1.5 Manfaat Penelitian	10
1.5.1 Kegunaan secara teoritis.....	11
1.5.2 Kegunaan secara praktis.....	11
1.6 Sistematika Penelitian.....	11
1.6.1 BAB I: Pendahuluan.....	11
1.6.2 BAB II : Kajian Pustaka	12
1.6.3 BAB III : Metode Penelitian	12
1.6.4 BAB IV : Hasil Penelitian dan Pembahasan	12
1.6.5 BAB V : Kesimpulan, Implikasi, dan Rekomendasi	12
BAB II	13
KAJIAN PUSTAKA	13
2.1 Tinjauan Tentang Tujuan Hukum Pidana.....	13
2.1.1 Tujuan Hukum Pidana	13
2.2 Tinjauan Tentang <i>Civic Virtue</i>	26
2.2.1 Definisi <i>Civic Virtue</i>	26
2.2.2 Posisi <i>Civic Virtue</i> dalam Pendidikan Kewarganegaraan.....	28

2.3 Tinjauan Tentang Hoaks.....	30
2.4.1 Definisi Hoaks.....	30
2.4.2 Jenis – Jenis Hoaks.....	35
2.4 Tinjauan Tentang <i>Cyber Crime</i>	36
2.4.1 Definisi <i>Cyber Crime</i>	36
2.4.2 Karakteristik <i>Cyber Crime</i>	38
2.4.3 Hoaks dan <i>Cyber Crime</i>	39
2.5 Tinjauan Tentang Patroli Siber.....	40
2.5.1. Konsep Patroli Siber	40
2.6 Tinjauan Tentang Penegakkan Hukum.....	41
2.6.1. Pengertian Penegakkan Hukum	41
2.6.2. Faktor Penegakkan Hukum	44
2.6.3. Penegakkan Hukum Pidana di Dunia <i>Cyber</i>	46
2.7 Kerangka Berpikir.....	47
2.8 Penelitian Terdahulu	48
BAB III.....	53
METODE PENELITIAN.....	53
3.1 Desain Penelitian.....	53
3.1.1 Pendekatan Penelitian.....	53
3.1.2 Metode Penelitian	55
3.2 Lokasi dan Partisipan.....	57
3.2.1 Lokasi Penelitian	57
3.2.2 Partisipan	57
3.3 Instrumen Penelitian.....	59
3.3.1 Lembar Wawancara.....	60
3.3.2 Lembar Studi Dokumen	60
3.3.3 Lembar Observasi	60
3.3.4 Lembar Catatan Lapangan	60
3.4 Teknik Pengumpulan Data	61
3.4.1 Pengumpulan Data dengan Observasi (Pengamatan)	61
3.4.2 Pengumpulan Data dengan Wawancara.....	62
3.4.3 Pengumpulan Data dengan Dokumen.....	64
3.5 Teknik Analisis Data.....	65
3.5.1 <i>Data Reduction</i> (Reduksi Data).....	65

3.5.2 Data <i>Display</i> (Penyajian Data)	66
3.5.3 <i>Conclusion Drawing/Verification</i>	66
3.6 Validasi Data	67
3.6.1 Uji Kredibilitas	67
3.6.2 Uji <i>Transferbility</i>	70
3.6.3 Uji <i>Depenability</i>	70
3.6.4 Uji <i>Konfirmability</i>	70
BAB IV	71
TEMUAN DAN PEMBAHASAN.....	71
4.1 Gambaran Umum dan Lokasi Penelitian	71
4.1.1 Kondisi Geografis Ditreskrimsus Polda Jawa Barat.....	71
4.1.2 Profil Ditreskrimsus Polda Jawa Barat.....	72
4.1.2.1 Visi dan Misi Ditreskrimsus Polda Jawa Barat	74
4.1.2.2 Profil Subdit V Siber Polda Jawa Barat	75
4.1.3 Kondisi Geografis Jabar Saber Hoaks	76
4.1.4 Profil Jabar Saber Hoaks.....	76
4.1.4.1 Visi dan Misi Jabar Saber Hoaks	77
4.2 Deskripsi Temuan Penelitian	77
4.2.1 Hasil Wawancara.....	78
1. Pelaksanaan program Patroli Siber dalam pengembangan <i>civic virtue</i>	
masyarakat sebagai bentuk pencegahan hoaks	80
2. Kendala Patroli Siber dalam mengimplementasikan <i>civic virtue</i>	
masyarakat	87
3. Formulasi program patroli siber dalam mengembangkan <i>civic virtue</i>	
masyarakat sebagai pencegahan hoaks di kota Bandung.....	93
4.3 Pembahasan Penelitian	99
4.3.1 Pelaksanaan program Patroli Siber dalam pengembangan <i>civic</i>	
<i>virtue</i> masyarakat sebagai bentuk pencegahan hoaks.....	99
4.3.2 Kendala Patroli Siber dalam mengimplementasikan <i>civic virtue</i>	
masyarakat	106
4.3.3 Formulasi program Patroli Siber dalam mengembangkan <i>civic</i>	
<i>virtue</i> Masyarakat sebagai pencegahan hoaks di kota Bandung.....	114
BAB V.....	117
SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI	117
5.1 Simpulan	117

5.1.1 Simpulan Umum	117
5.1.2 Simpulan Khusus	118
5.2 Implikasi.....	120
5.3 Rekomendasi.....	120
5.3.1 Bagi Patroli Siber.....	120
5.3.2 Bagi Jabar Saber Hoaks.....	121
5.3.3 Bagi Masyarakat Kota Bandung.....	121
5.3.4 Bagi Pendidikan Kewarganegaraan	121
5.3.5 Bagi Penelitian Selanjutnya	122
DAFTAR PUSTAKA	123
LAMPIRAN-LAMPIRAN	126

DAFTAR TABEL

Tabel 3. 1 Partisipan Penelitian	58
Tabel 4. 1 Data Informan Penelitian	78
Tabel 4. 2 Hasil Matriks Triangulasi Sumber Informasi	84
Tabel 4. 3 Matriks Triangulasi Teknik Pengumpulan Data	86
Tabel 4. 4 Hasil Matriks Triangulasi Sumber Informasi	90
Tabel 4. 5 Matriks Triangulasi Teknik Pengumpulan Data	92
Tabel 4. 6 Hasil Matriks Triangulasi Sumber Informasi	96
Tabel 4. 7 Matriks Triangulasi Teknik Pengumpulan Data	98

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2. 1 Kerangka Berpikir Penelitian	47
Gambar 3. 1 Triangulasi Sumber Data.....	68
Gambar 3. 2 Triangulasi Teknik Pengumpulan Data	69
Gambar 4. 1 Letak Geografis Ditreskrimsus Polda Jawa Barat.....	72
Gambar 4. 2 Letak Geografis Jabar Saber Hoaks.....	76
Gambar 4. 3 Program Patroli Siber	102
Gambar 4. 4 Kendala Patroli Siber	109

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Arief, B. N. (2008). *Masalah Penegakan Hukum Dan Kebijakan Hukum Pidana Dalam Penanggulangan Kejahatan*. Pranada Media Group.
- Artha, R. (2017). *Pengantar Hukum Indonesia*. Pt Rajagrafindo Persada.
- Bungin, & Burhan. (2008). *Analisa Data Penelitian Kualitatif*. Prenada Media Group.
- Creswell, J. W. (2015). *Penelitian Kualitatif & Desain Riset*. Pustaka Pelajar.
- Hamzah, A. (2014). *Asas - Asas Hukum Pidana*. Pt Rineka Cipta.
- Haryadi, D. (2012). *Kebijakan Integral Penanggulangan Cyberporn Di Indonesia* (Hal. Cover + X-Xii + 1-341). [Http://Fh.Ubb.Ac.Id/Img_Ubb/File1/Buku/Buku1 Cyberporn.Pdf](http://Fh.Ubb.Ac.Id/Img_Ubb/File1/Buku/Buku1_Cyberporn.Pdf)
- J.R, R. (2018). *Metode Penelitian Kualitatif Jenis, Karakteristik, Dan Keunggulannya*. Pt Grasindo.
- J, L., & Moeleong. (2006). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Pt Remaja Rosdakarya.
- John, K. (2017). *Kebijakan Hukum Pidana (Penal Policy) Dalam Sistem Penegakan Hukum Di Indonesia*. Pustaka Pelajar.
- Moleong, L. J. (2000). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Pt Remaja Rosdakarya.
- Moleong, L. J. (2017). *Metodologi Penelitian*.
- Muladi, & Arief, B. N. (1998). *Teori-Teori Dan Kebijakan Pidana*. Pt Alumni.
- Nasution, S. (1988). *Metode Penelitian Naturalistik Kualitatif*. Tarsito.
- Prastowo, A. (2012). *Panduan Kreatif Membuat Bahan Ajar Inovatif*. Diva Press.
- Sastropoetro, S. (1983). *Propaganda Salah Satu Bentuk Komunikasi Massa*. Pt Alumni.
- Soekanto, S. (2013). *Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Penegakan Hukum*. Rajagrafindo Persada.
- Solikin, N. (2019). *Hukum, Masyarakat, Dan Penegakan Hukum*. Penerbit Qiara Media.
- Sudarto. (2010). *Kapita Selekta Hukum Pidana*. Pt Alumni.
- Sugiyono. (2016). *Memahami Penelitian Kualitatif*. Cv Alfabeta.
- Sukmadinata, N. S. (2009). *Metode Penelitian Pendidikan*. Remaja Rosdakarya.
- Suyanto. (2018). *Pengantar Hukum Pidana*. Deepublish.
- Udin. (2022). *Kebijakan Dakwah Di Media Sosial (Studi Analisis Dakwah Melalui Facebook, Whatapp, Twitter, Dan Tiktok)*. Sanabil.

Wahyuni, F. (2017). *Dasar-Dasar Hukum Pidana Di Indonesia*. Pt Nusantara Persada Utama.

Winataputra, U. S., & Dasim Budimansyah. (2012). *Pendidikan Kewarganegaraan Dalam Perspektif Internasional (Konteks, Teori, Dan Profil Pembelajaran)*. Dwitama Asri Media.

Jurnal

Chen, Y. Y., Yong, S., & Ishak, A. (2014). *Email Hoax Detection System Using Levenshtein Distance Method*. 9(2), 441–446. <https://doi.org/10.4304/jcp.9.2.441-446>

Hidaya, N., Qalby, N., Alaydrus, S. S., & Darmayanti, A. (2019). *Pengaruh Media Sosial Terhadap Penyebaran Hoax Oleh Digital Pengaruh Media Sosial Terhadap Penyebaran Hoax*. January, 1–8.

Juditha, C. (2018). *Interaksi Komunikasi Hoax Di Media Sosial Serta Antisipasinya*. 3(1), 31–44.

Maruli, S. (2020). Cyber Law. In *Computer Law & Security Review* (Nomor 1). Cv. Cakra. <https://doi.org/10.1016/j.clsr.2006.10.006>

Matei, O., & D, L. P. (2011). *The Machiavellian Concept Of Civic*. 108–115.

Moho, H. (2019). Penegakan Hukum Di Indonesia Menurut Aspek Kepastian Hukum, Keadilan Dan Kemanfaatan. *Jurnal Warta*, 13(1), 91–96.

Muthaqqin, D. I. (2020). *Rehabilitation Concept Of Legal Protection For Citizen In Hoax Defamation*. 418(Acec 2019), 82–86.

Pakpahan, R. (2017). Analisis Fenomena Hoax Diberbagai Media Sosial Dan Cara Menanggulangi Hoax. *Konferensi Nasional Ilmu Sosial & Teknologi (Knist)*, 2013, 479–484.

Pinatih, I. G. A. K., & Suardana, I. W. (2019). Kajian Yuridis Penyebaran Berita Bohong (Hoax) Di Media Online Ditinjau Dari Aspek Hukum Pidana Indonesia. *E-Journal Ilmu Hukum*, 8(3), 7.

Ratna, I., & Nur Huda, W. (2016). Etika Komunikasi Islam Dalam Membendung Informasi Hoax Di Ranah Publik Maya Ratna Istriyani Dan Nur Huda Widiana A . Pendahuluan Masyarakat . Salah Satunya Pada Aspek Informasi Dan Komunikasi Yang Batas-Batas Geografis . Mc Luhan Menyebutnya Sebagai Globa. *Ilmu Dakwah*, 36, 288–315. <https://doi.org/http://dx.doi.org/10.21580/jid.36i.2.1774>

Rio, H., Bima, G., Dadang, Agus, F., & Syaifullah. (2020). Sosialisasi Dampak Dan Bahaya Dari Berita Bohong (Hoax) Bagi Generasi Milenial Di Indonesia. *Jurnal Abdi Masyarakat Program Studi Teknik Informatika Universitas Pamulang*, 1, 20–35. <http://openjournal.unpam.ac.id/index.php/jamaika/article/view/6350>

Sari, E. O. (2017). *Tinjauan Yuridis Tindak Pidana Cybercrime Dalam Perspektif Hukum Pidana*. Xiii(2), 13–27.

<https://core.ac.uk/download/pdf/196255896.pdf>

Sundawa, D., Fitriyani, S., Muthaqqin, D. I., & Iswandi, D. (2020). *Development Of Jurisprudential Inquiry Model In Improving Student Critical Thinking Of Fake News (Hoax)*. 418(Acecc 2019), 87–93. <https://doi.org/10.2991/assehr.k.200320.017>

Widodo, G., Purgito, P., & Suryani, R. (2020). Aspek Hukum Delik Penyebaran Berita Bohong (Hoax) Berdasarkan Undang-Undang Nomor 19 Tahun 2016 Tentang Perubahan Atas Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2008 Tentang Informasi Dan Transaksi Elektronik. *Pamulang Law Review*, 3(1), 57. <https://doi.org/10.32493/palrev.v3i1.6528>

Tesis

Adha, M. M. (2019). *Pengembangan Keadaban Kewarganegaraan Melalui Festival Krakatau*. Universitas Pendidikan Indonesia.

Peraturan Perundang-Undangan

Undang-Undang Nomor 19 Tahun 2016 Tentang Perubahan Atas Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2008 Tentang Informasi Dan Transaksi Elektronik

Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2006 Tentang Perlindungan Saksi Dan Korban

Surat Edaran Kapolri Bernomor Se/2/11/2021 Mengenai Kesadaran Budaya Beretika Untuk Mewujudkan Ruang Digital Indonesia Yang Bersih, Sehat, Dan Produktif.